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CUENTA AÑO ACADÉMICO 2007 DE LA 
FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS Y ADMINISTRATIVAS 

 
 
 
1. Introducción 
 
La Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas centra su quehacer en el estudio y 
desarrollo de las disciplinas, que tienen como objeto material de estudio las organizaciones 
sociales (Reglamento Orgánico FCEA), para lo cual se realiza docencia de pre y postgrado, 
investigación, asistencia técnica, cooperación académica y extensión a través de las 
Escuelas de Comercio, Ingeniería Comercial, Trabajo Social y Periodismo, además de 
programas que dependen directamente del Decano.  
 
En los primeros meses del año académico, el Consejo de Facultad se reúne para conocer y 
pronunciarse respecto a la Cuenta Anual del Decano, de acuerdo a lo establecido en el 
Reglamento Orgánico de los Estatutos Generales de la Universidad. Lo anterior se lleva a 
cabo, en esta Facultad, con la realización de una Sesión Ordinaria del Consejo, en la cual, el 
Decano presenta la cuenta y los miembros del Consejo tienen la posibilidad de entregar su 
opinión y, aquellos con derecho a voto, pueden aprobar, rechazar dicha cuenta o abstenerse 
en votación secreta realizada en la misma oportunidad. Sin embargo, como en años 
anteriores es necesario señalar que son las Unidades Académicas las que realizan la mayor 
parte del quehacer académico, y sus actividades están descritas en sus respectivas cuentas 
anuales, centrándonos en este documento en lo que depende de manera más directa del 
decanato. 
 
Para su funcionamiento, la Facultad cuenta con una estructura compuesta por el Consejo de 
Facultad, el Comité Directivo y reuniones con profesores y alumnos. En lo formal, durante 
el período Marzo 2007– Febrero 2008, se realizaron 7 reuniones de Comité Directivo y 2 
sesiones ordinarias del Consejo de Facultad.  
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2. Aspectos Generales 
 
Durante el año 2007, el Comité Directivo se reunió para abordar diversas materias y recibir 
la información de temas tratados y acuerdos alcanzados en el Consejo Superior de la 
Universidad (Anexo 1 contiene la tabla de las reuniones del Comité Directivo y sesiones 
del Consejo de Facultad).  Algunas de las materias tratadas fueron proyectos de 
infraestructura, la Ceremonia de Entrega de Títulos y Grados, el Programa de 
Microfinanzas de Boulder, recibir el informe que indica la falta de quórum para continuar 
con la propuesta de cambio de nombre de la facultad, entre otras materias. Además, en 
agosto el comité directivo recibió a la Jefa de la Unidad de Cooperación Técnica, Mabel 
Keller, quien expuso sobre el Manual de Calidad para Actividades de Extensión Académica 
de la universidad, y en septiembre recibió a la Dirección de Desarrollo Curricular y 
Formativo, encabezada por su directora, profesora Gladys Jiménez, para tratar la temática 
de la Evaluación Docente. También, durante 2007, el decano apoyo el trabajo de una 
comisión compuesta por los académicos Adela Bork y Leonardo Oneto de la Escuela de 
Trabajo Social, y Soledad Vargas y Fernando Rivas de la Escuela de Periodismo, quienes 
elaboraron una propuesta que fundamenta la creación de una Facultad de Ciencias Sociales 
en la PUCV. La visión superior de la universidad es la necesaria consolidación de las 
actividades de estas unidades académicas que permitan sustentar, a futuro, la concreción del 
proyecto. 
 
Por su parte, en el Consejo de Facultad se analizaron, entre otras, materias relacionadas con 
modificaciones a los Reglamentos de Posgrado de la Escuela de Periodismo; la 
jerarquización de la profesora María Soledad Vargas; y se recibió la cuenta anual de 2006 
del decano. 
 
Cabe señalar además, dentro de los aspectos generales, durante el año 2007 el decanato fue 
el organizador local del Encuentro Anual de la Sociedad de Economía de Chile, para lo cual 
trabajó el equipo conformado por el decano junto con los profesores Matías Berthelon y 
Diana Kruger. La positiva evaluación del trabajo realizado, llevó a la directiva de la 
Sociedad a solicitar que organicemos el Encuentro el año 2008, lo cual fue aceptado, 
liderando el trabajo, este año, el profesor Berthelon. Además, la profesora Kruger fue electa 
directora suplente de la directiva de la Sociedad. Por otro lado, en la Asociación de 
Directivos Superiores de Facultades de Administración, Negocios o Empresariales A.G. 
(ASFAE), el Decano de esta Facultad participa como segundo vicepresidente de dicha 
asociación, terminando su período en Abril de 2008. Además, en el Consejo Superior, el 
Decano forma parte de la Comisión de Asuntos Económicos, la cual ha presidido desde 
marzo de 2007. La comisión se ocupa entre otras materias del análisis y discusión del 
presupuesto de la universidad. Paralelamente, junto a otros decanos ha tenido que formar 
parte de la Comisión Normativa Ampliada, la cual se ha avocado a revisar materias 
relativas a Reglamento del Personal Académico y de Prestación de Servicios, lo cual será 
abordado por el  Consejo Superior durante 2008. 
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3. Programas Académicos 
 
La labor relacionada con los programas académicos de pre y posgrado radica en las 
Unidades Académicas, cuyas cuentas describen lo realizado en este ámbito durante 2007.  
Un aspecto que involucra al decano es la apelación a la decisión negativa de las Unidades 
Académicas respecto a la solicitud de los alumnos para cursar asignaturas por tercera 
oportunidad. En el período marzo 2007 – febrero 2008, se analizaron 90 casos de los cuales 
32 apelaciones fueron aceptadas.  
 
Cabe señalar también, que a nivel de la Facultad nos corresponde la organización de la 
Ceremonia de Entrega de Títulos y Grados. El pasado mes de noviembre, los días 20 y 21, 
se titularon un total de 164 nuevos profesionales, de ellos 28 son Contadores Auditores,  62 
Ingenieros Comerciales, 31 Trabajadores Sociales y 43 Periodistas. Deseo agradecer al 
personal del decanato y  las secretarias de las unidades académicas que colaboraron con la 
realización de la ceremonia. 
 
Otra ceremonia importante, pero que se hace de forma centralizada a nivel de la 
Universidad, es la de Posgrado. Este año, recibieron su grado de Magíster 78 alumnos de 
los programas de la Escuela de Comercio, 54 de la Escuela de Ingeniería Comercial, y 35 
de la Escuela de Periodismo, siendo con esto la facultad que más alumnos graduó en la 
Ceremonia de Entrega del Grado de Magíster, por segundo año consecutivo, en la 
universidad. La cifra total de 167 magíster es similar a la de los titulados de pregrado en 
2007, pero está distorsionada por las nuevas formas de graduación, que permitió que 
estudiantes de promociones anteriores concluyeran su programa. 
 
Adicionalmente, desde el decanato se coordinan programas de postítulo y diplomado que 
han sido fruto del trabajo conjunto de Escuelas de la Facultad, o responden a relaciones 
interinstitucionales que se han establecido. Es así que se desarrolló la cuarta versión del 
programa de Postítulo en Gestión y Gerencia Pública, programa acreditado, que se dictó 
a 19 funcionarios del Servicio Nacional de Aduanas, provenientes de distintos puntos del 
país, y en el cual participaron principalmente profesores de la facultad, y cuya ceremonia de 
entrega de diplomas será realizada en 2008. Deseo manifestar mi agradecimiento a la 
profesora Berta Silva por su importante labor en la dirección de este programa y la señora 
Vivian Belda por el apoyo de secretaría. 
 
Otro programa del cual se ha dictado una nueva versión, durante el año 2007, fue el 
Diplomado en Políticas Sociales, Desarrollo y Pobreza, el cual se realiza en convenio 
con la Pontificia Universidad Católica de Chile (PUCCh) y la Universidad Jesuita Alberto 
Hurtado (UAH). Al igual que los últimos años, esta versión fue desarrollada en Santiago, y 
coordinada por la UAH, participando como profesor del programa, el académico Leonardo 
Oneto de la Escuela de Trabajo Social. La ceremonia de entrega de diploma se realizó en 
enero pasado, en el Centro de Extensión de la Pontificia Universidad Católica de Chile. 
 
En 2007, en conjunto con el Programa Internacional de Intercambio Estudiantil (PIIE) se 
coordinó la visita de la delegación del College of Business de Utah State University, 
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consistentes en 45 estudiantes y 5 académicos, a fines del mes de mayo. Durante la estadía, 
se realizaron una serie de conferencia por parte de académicos de nuestra universidad. 
  
Durante el segundo semestre de 2007, se llegó a un acuerdo con el Boulder Institute for 
Microfinances para que desarrollen su curso de dos semanas en castellano en nuestra 
universidad, desde el 25 de febrero al 7 de marzo de 2008. Este programa orientado a 
profesionales latinoamericanos que trabajan en la industria de las microfinanzas se ha 
dictado por más de 10 años, en Estados Unidos, Italia, y recientemente en Chile. El acuerdo 
ha permitido que el profesor Ricardo Campos, de la Escuela de Comercio, curse el 
programa, esperando de esta forma establecer una relación de largo plazo con esta 
institución. Además, por el uso de espacio físico de las Escuelas de Comercio, Ingeniería 
Comercial y Trabajo Social, estas unidades recibirán recursos adicionales. 
 
Finalmente, dos programas que fueron creados durante 2005 se encuentran radicados en 
nuestra facultad. El primero de ellos es el Programa de Estudios Sociales y Desarrollo, 
integrado por los profesores Adela Bork, David Cademartori, Pedro Santander y Fernando 
Alvarado Quiroga, este último en calidad de director del programa, programa que realizó 
una serie de actividades durante 2007, entre las que destaco: 
 

• Estudios de opinión pública en Valparaíso y Viña del Mar que posteriormente 
fueron difundidos en El Mercurio de Valparaíso, la Revista del Colegio Médico, y 
para un programa especial de UCV-TV. 

• Seminarios y mesas redondas con el auspicio de la Embajada de Estados Unidos y 
del British Council. 

• Se dictó el curso del Programa de Estudios Generales “Chile se integra al mundo: 
procesos de internacionalización”. Se registraron 72 alumnos en el segundo 
semestre de 2007. 

 
El segundo programa, Asia-Pacífico, el cual está bajo un Comité Directivo Académico 
compuesto por el Director de Cooperación Académica Internacional, los Decanos de las 
Facultades de Ciencias Jurídicas y Sociales, de Ingeniería, de Filosofía y Educación, de 
Agronomía y de Ciencias Económicas y Administrativas, quien lo preside, desarrolló una 
serie de actividades, bajo la dirección ejecutiva del Sr. Fanor Larraín, entre las cuales están: 
 

• Se dictó el curso del Programa de Estudios Generales “Asia Pacífico”. Se 
registraron 85 alumnos en el primer semestre y 40 en el segundo semestre de 2007. 

• El director ejecutivo participó en la VII Reunión de la Red de América Latina y el 
Caribe sobre Asia del Pacífico, en México; el “India, nuevo líder de la economía 
mundial y su relación comercial con Chile”, en Santiago; y en el Foro Asia Pacífico 
del Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile. 

• Además, formó parte de la delegación de la Región de Valparaíso, como 
representante del Consejo de Rectores de la región, que visitó las provincias de 
Guagzhou y Liaoning, en China. 

• Se levantó la página web del programa. 
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4. Académicos  
 
En este período por el cual se rinde cuenta y que finaliza el 29 de febrero de 2008, se han 
producido cambios importantes en lo que respecta a la planta académica. Por un lado, el 
profesor Carlos de Carlos se acogió al programa de desvinculación, quedando en calidad de 
profesor adscrito de la Escuela de Ingeniería Comercial. Por otro lado, los profesores María 
Antonieta Contreras y David Cademartori, se han desvinculado de la universidad, este 
último de manera anticipada. Finalmente, los profesores Reinhard Zorn y Juan Ferrari 
cumplieron el plazo de cinco años para mantenerse en calidad de profesores adscritos. 
 
A cada uno de ellos un especial reconocimiento por lo que aportaron no sólo a sus unidades 
académicas, sino también a la facultad y la universidad, en las distintas funciones que 
desempeñaron, y deben tener presente que siguen siendo parte de nuestra comunidad. 
 
 
 
5. Ámbito Internacional 
 
La Facultad es miembro de tres asociaciones internacionales en el ámbito de la 
Administración de Empresas. The Association to Advance Collegiate Schools of Business 
(AACSB), Consejo Latinoamericano de Escuelas de Administración (CLADEA), y The 
European Foundation for Management Development (EFMD). Siguiendo las actividades de 
años anteriores, en Abril, el Decano con el profesor Bernardo Donoso, asistieron a la 
Conferencia Anual de la AACSB, en Tampa, Florida. Además, en la 42ª Conferencia Anual 
de CLADEA, realizada en el mes de octubre en Miami, el trabajo titulado “Influence of 
Institutional Investors on the Transparency of the Chilean Capital Market”, de las 
académicas Berta Silva, Digna Azua, Paola Díaz y Verónica Pizarro, recibió el premio al 
mejor artículo del área finanzas. 
 
Además, el decano recibió la invitación para visitar el College of Business de Utah State 
University, visita que se concretó entre el 29 de enero y 8 de febrero de 2008, realizando 
una serie de seminarios y reuniones bilaterales en la búsqueda de consolidar la relación 
institucional USU-PUCV. 
 
Finalmente, la participación de alumnos de nuestra Facultad en el Programa de Movilidad 
Estudiantil está consolidándose a distintos niveles en las carreras, siendo una de las 
facultades con mayor participación en el programa. Como decano corresponde participar en 
la selección que hace la Comisión de Movilidad Estudiantil en conjunto con el Vicerrector 
de Desarrollo y la Directora del Programa Internacional de Intercambio Estudiantil.  
 
A lo anterior, hay que agregar, la inscripción en cursos dictados por las Unidades 
Académicas de la Facultad de estudiantes extranjeros, a través de las diversas vías de 
intercambio que existen en la PUCV, lo cual permite abrir los horizontes a nuestros 
alumnos que no van de intercambio, enriqueciendo la formación. 
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6. Asuntos Económicos 
 
Los gastos de la oficina de la Facultad son cubiertos con dos cuentas presupuestarias, la de 
operaciones que tiene asignado un monto de $1.352.000, y la de imprevistos, con un monto 
de $1.619.000. Cabe señalar que una parte importante de estos recursos es destinada a 
financiar la Ceremonia de Entrega de Títulos y Grados, cuyo costo alcanzó a una cifra 
superior a $ 1.100.000.  
 
Adicionalmente, a través del Postítulo de Gestión y Gerencia Pública y el Diplomado en 
Gestión y Negociación para la Cooperación Internacional, generan excedentes que permiten 
cofinanciar obras de infraestructura y mejoramiento de espacios, y complementar los gastos 
del decanato. De la misma forma, la realización de actividades internacionales en conjunto 
con el Programa Internacional de Intercambio Estudiantil (PIIE) generó recursos 
adicionales. 
 
Dentro de los recursos asignados a la Facultad, el mayor de todos es el Fondo de 
Administración Descentralizada (FAD), cuyo monto total fue igual al del año anterior  
$141.695.631, debido a criterios que buscan disminuir la diferencia sustantiva, en 
promedio, entre las facultades. Este monto se distribuyó entre las Escuelas de Comercio 
($53.384.868), Ingeniería Comercial ($64.793.136) y Trabajo Social ($23.517.627), dentro 
de cada Unidad Académica la distribución se hizo de acuerdo a los modelos respectivos 
generados en cada unidad. El Consejo Superior analizó durante 2007, los modelos 
empleados en las distintas facultades y adoptó un acuerdo que busca mejorar su aplicación, 
por lo que los modelos desarrollados por las unidades académicas deben velar por cumplir 
el acuerdo. 
 
 
 
7. Infraestructura 
 
Se ha destacado en años anteriores, la relevancia que el tema de infraestructura significa 
para el decanato, al poder desde esa posición reunir intereses de las escuelas y plantear a la 
administración central planes de acciones conjuntos. 
 
Durante este período, particularmente enero – febrero 2008, se realizaron un número menor 
de obras en comparación a años anteriores, especialmente porque la decisión superior fue 
centrar los recursos en el Campus María Teresa Brown de Ariztía, Campus Sausalito, 
quedando el nodo Casa Central, Edificios Gimpert y Rubén Castro con la prioridad para el 
año 2008-2009 dada el impacto que significará la mudanza de los institutos de ciencias 
desde la Casa Central al Campus Curauma. En ese sentido, importante será velar por las 
definiciones que contendrá el plan director para el eje Av. Brasil, el cual debe ser preparado 
en 2008. 
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8. Palabras Finales 
 
En el período que terminó el 29 de febrero de 2008, el decanato realizó una serie de 
actividades de las cuales, lo más relevante se ha rendido cuenta. Sin duda hay una serie de 
hechos que absorben el día a día, y que no necesariamente quedan reflejados de manera 
apropiada o bien han quedado omitidos en este recuento. 
 
Deseo aprovechar de agradecer a las personas que acompañaron la labor del decano en el 
último año. En primer lugar, y de manera especial, a la señorita Carolina Albani, que 
desempeño labores de secretaria de reemplazo hasta diciembre de 2007, y desde entonces 
cumple esas labores la señorita Ivonne Vera, luego de ser seleccionada para el cargo como 
resultado de un concurso interno en la universidad, y a quien también agradezco por el 
apoyo brindado en los últimos meses. También, deseo reconocer la labor de Samuel Ugarte 
y del personal administrativo y de servicios de las unidades académicas de la facultad, que 
apoyan la labor de esta, de manera importante en distintos momentos. A los miembros del 
Consejo de Facultad por su disposición y lealtad, en especial a los Directores de Escuelas, 
quien en conjunto con la Secretaria de Facultad, profesora Cecilia Romo, trabajan de 
manera más cercana con el Decano. Las gracias también se extienden para las autoridades 
superiores de la universidad y su personal administrativo, a los Consejeros Estudiantiles y a 
los miembros de los distintos Centros de Alumnos, y a quienes ocuparon cargos en 
representación de la facultad: Francisco Nattero, en el Capítulo Académico; Isabel 
Saavedra y Eduardo Ruiz, en el Tribunal de Mérito; Fernando Alvarado, en la Comisión de 
Estudios Generales; y Leonardo Oneto; en la Comisión Jornadas Juan Pablo II. 
 
Finalmente, el año pasado en esta misma instancia señalé que durante el segundo semestre 
de 2007 tomaría la decisión de repostular o no al cargo de Decano, la conclusión fue no 
hacerlo, lo cual fue informado al Comité Directivo en enero pasado. Siendo por lo tanto 
esta mi última cuenta anual, les deseo manifestar un profundo sentimiento de 
agradecimiento por haber respaldado mi gestión, y haber confiado en mí para ocupar tan 
alto cargo. También, aprovechar la oportunidad para pedir disculpas por los errores y 
omisiones cometidas, fruto natural de un proceso de aprendizaje, que es necesario que se 
produzca de manera más acelerada de lo que uno observa a niveles superiores de la gestión 
de nuestra universidad, en la cual una nueva generación deberá llenar el espacio que va 
dejando la generación que condujo la institución en las últimas décadas, esa generación, 
como lo señaló el Rector Muga en la Inauguración del año académico, en referencia a 
Monseñor Jorge Sapunar, que se ha desvivido por la universidad, por otra distinta que a 
diferencia de la anterior, en mi opinión, estamos por vivir la universidad, pero no 
desvivirnos. 
 
 
 
 
Abril, 2008. 
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Anexo I: 
 
 

I. SESIONES DE CONSEJO DE LA  

FACULTAD DE CIENCIAS ECONOMICAS Y ADMINISTRATIVAS.  AÑO 2007 
 
 
Sesión y Fecha 
 

Temas de la respectiva Tabla y Acuerdos 

 
Sesión Nº 1 
Ordinaria 
11.03.2007 

 
1. Jerarquización Profesora María Soledad Vargas, Escuela de Periodismo 
2. Modificación de Reglamento de Posgrado, Escuela de Periodismo 
3. Informaciones varias 

 
 
Sesión Nº 2 
Ordinaria 
12.04.2007  

 
1. Cuenta Anual 
2. Informaciones varias 

 

 

II.  REUNIONES DEL COMITÉ DIRECTIVO DE LA 

FACULTAD DE CIENCIAS ECONOMICAS Y ADMINISTRATIVAS. AÑO 2007 
 
 
Sesión y Fecha 
 

 
Temas de la Tabla  

 
Reunión Nº 1 
15.03.2007 
R. Navia Carvallo 
M. Teresa Blanco 
R. Devoto R. 
A. Bork V. 
P. Bruce H. 
C. Romo D. 
 

 
1. Informaciones varias 
2. Obras verano 2007 
3. Consejo de Facultad (Cuenta Anual) 

 

 
Reunión Nº2 
10.05.2007 
R. Navia Carvallo 
M. Teresa Blanco 

 
1. FAD 
2. Varios 
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R. Devoto R. 
A. Bork V. 
P. Bruce H. 
C. Romo D 
 
 

Reunión N°3 
28.06.2007 
R. Navia C. 
M. Teresa Blanco 
R. Devoto R.  
A. Bork V. 
P. Bruce H. 
C. Romo D. 
 

 
1. Informaciones 
2. Nombre Facultad de Ciencias Básicas y Matemáticas 
3. Infraestructura 
4. Descentralización 
5. FAD, revisión y adecuación del modelo. 

 
 
 
 

 
Reunión N°4 
16.08.2007 
R. Navia C. 
M. Teresa Blanco 
R. Devoto R.  
A. Bork V. 
P. Bruce H. 
C. Romo D. 
 

 
1. Informaciones 
2. Actividades de Extensión Académica y la norma 2728 
3. Reactivación Reglamento Personal Académico 
4. Informe Secretaría General Nombre Facultad 
5. Varios 

 
 
 

 
Reunión N°5 
04.09.2007 
R. Navia C. 
M. Teresa Blanco 
R. Devoto R.  
A. Bork V. 
P. Bruce H. 
C. Romo D. 
 

 
1. Reunión DDCYF (Dirección de Desarrollo Curricular y Formativo) 
2. Varios 

 

 
Reunión N°6 
11.10.2007 
R. Navia C. 
M. Teresa Blanco 
R. Devoto R.  
A. Bork V. 
P. Bruce H. 
C. Romo D. 

 
1. Ceremonia de Grados y Títulos 
2. Boulder Institute 
3. Obras Enero – Febrero 2008 
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Reunión N°7 
09.01.2008 
R. Navia C. 
M. Teresa Blanco 
R. Devoto R.  
A. Bork V. 
M. Soledad Vargas  
C. Romo D. 
 

 
1. Obras Enero-Febrero 
2. Presupuesto 2008 
3. Reglamento Personal Académico 
4. Programa Boulder Microfinanzas 
5. Elección Decano 
6. Varios 

 
 

 
 

Valparaíso, Marzo 24 de 2008. 
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